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Fitch reconoce lo que nos encargó desde el inicio de la administración el gobernador 

Alfredo del Mazo: Rodrigo Jarque 
 
 

Extracto de la entrevista con el maestro Rodrigo Jarque Lira, secretario de Finanzas  
del estado de México, en el programa “En los Tiempos de la Radio”,  

conducido por Juan Manuel de Anda en Radio Fórmula. 
 

 
JUAN MANUEL DE ANDA: Se da a conocer que la calificadora Fitch Ratings incrementa 
justamente la calificación crediticia del estado de México de largo plazo de AA(mex) a 
AA+(mex). ¿Qué significa esto? Pues para que nos lo descifre, saludo en la línea telefónica 
al maestro Rodrigo Jarque Lira, secretario de Finanzas justamente del estado de México.  
Maestro, gracias por tomar la llamada. Buen día.  
 
RODRIGO JARQUE LIRA: Qué tal Juan Manuel, ¿cómo estás? Qué gusto saludarte a ti y a todo 
tu auditorio.  
 
JUAN MANUEL DE ANDA: Gracias maestro. Bueno, ¿pues qué significa este aumento de la 
calificación por parte de Fitch? 
 
RODRIGO JARQUE LIRA: Mira, son buenas noticias para el estado de México porque Fitch 
reconoce lo que nos encargó desde el inicio de la administración el gobernador Alfredo del 
Mazo, que es fortalecer las finanzas del estado de México y esta siempre es una buena 
noticia cuando hay un incremento de calificación, pero más todavía en un contexto de 
pandemia.  
 
JUAN MANUEL DE ANDA: Sí, definitivamente. ¿Qué han hecho, maestro, para mantener unas 
finanzas sanas y para salir adelante después de este frenón que provocó justamente la 
pandemia de Covid-19? 
 
RODRIGO JARQUE LIRA: Mira, nos basamos en tres objetivos principales: uno, fortalecer 
nuestros ingresos; otro, disminuir el gasto operativo sin comprometer la operación del 
gobierno; y tres, un manejo de deuda muy responsable.  
 
En materia de ingresos, lo que hicimos fue facilitar el cumplimiento al contribuyente. Te 
doy un ejemplo, antes de la pandemia 20 por ciento de los contribuyentes hacía trámites 
en línea y hoy digamos que la pandemia obligó al contribuyente a quedarse en casa, pero 
buscar otros mecanismos para poder seguir cumpliendo y nosotros también adaptamos 
nuestras plataformas y hoy te puedo decir que el 80 por ciento de los contribuyentes hacen 
el trámite en línea. 
 
Entonces eso hay ayudado para fortalecer los ingresos, que a pesar de tener una economía 
cerrado, sobre todo en los meses de abril y mayo del año pasado, pudimos seguir 
fortaleciendo los ingresos.  
 



Por otro lado, hicimos programas de regularización para poder ampliar la base de 
contribuyentes y permitirles a los contribuyentes que teníamos en el caso por ejemplo de la 
tenencia, gente que debía desde el 93, entonces hicimos un programa de regularización en 
el cual permitimos que los contribuyentes empezaran a pagar de forma ordenada y de aquí 
en adelante. Eso en materia de ingresos.  
 
En materia de gasto, hicimos una reducción del 12 por ciento del gasto operativo. ¿Por qué? 
Porque teníamos la necesidad de destinar más recursos a salud, tuvimos que equipar 
hospitales con concentradores, con ventiladores, equipar a nuestros médicos y enfermeras 
para que pudieran atender la pandemia. Dimos apoyos al desempleo para 50 mil personas 
que el año pasado desafortunadamente perdieron el empleo, adelantamos programas 
sociales y canastas para los grupos más vulnerables.  
 
Entonces en esta lógica de incrementar ingresos y disminuir gasto hemos podido tener unas 
finanzas muy sanas.  
 
Y por último, en términos de la deuda, recordarás que en 2018 hicimos una reestructura de 
la deuda lo cual nos permitió ampliar el plazo y disminuir la sobretasa de interés. Esto nos 
permite general ahorros para poder destinar este dinero que se hubiera ido al servicio de la 
deuda a otros sectores más prioritarios como desarrollo social, salud, educación.  
 
JUAN MANUEL DE ANDA: Y además el tener un manejo de la deuda, un manejo responsable 
de la deuda y haberla reestructurado, como bien comenta, por ahí en el 2018, permite 
también la atracción de más inversión ¿no, maestro?  
 
RODRIGO JARQUE LIRA: Sí, definitivamente. Hay dos aspectos que son principales en este 
reconocimiento que nos hace Fitch Ratings y por un lado es precisamente esto que 
comentas, a mayor calificación, los inversionistas tanto nacionales como extranjeros 
voltean a ver al estado de México para poder hacer sus inversiones. Hemos visto que en las 
últimas semanas ha habido muchas reuniones con empresarios que vienen a poner sus 
plantas productivas al estado de México, porque además es un centro logístico muy 
importante del país.  
 
Y el segundo efecto directo es que esta subida en calificación al final ¿qué significa? 
Significa que los bancos van a prestarle más barato al estado de México y esto permite 
tener una deuda mucho más sostenible.  
 
(…) 
 
JUAN MANUEL DE ANDA: Secretario, definitivamente están trabajando arduamente para 
mantener unas finanzas sanas y para entregar buenas cuentas una vez que concluya la 
administración del gobernador Alfredo del Mazo y que no pasen por estas dificultades que 
están enfrentando o que estamos viendo en algunas entidades de la República que están 
próximas a concluir su periodo de gobierno.    
 
RODRIGO JARQUE LIRA: Es correcto y es lo que nos encargó desde el inicio de la 
administración el gobernador, entramos nosotros en 2017 y hemos tenido esta agenda de 
incrementos en los ingresos tanto propios como federales, un manejo responsable de gasto 
y de deuda, que nos permite todavía a nosotros, tenemos todavía dos años por delante, nos 



permite consolidar muchos de los proyectos que estamos haciendo y siempre de una manera 
muy ordenada para poder dejar una administración muy sana,   
 
JUAN MANUEL DE ANDA: Y además existen condiciones excelentes para la inversión, para la 
atracción de inversión.   
 
RODRIGO JARQUE LIRA: Creo que es un buen momento todavía para invertir en México como 
país y el estado de México como un centro logístico y es precisamente el talento y las 
oportunidades que ofrece el estado que son una oportunidad para inversiones tanto 
nacionales como extranjeras.   
 
JUAN MANUEL DE ANDA: Perfecto maestro. ¿Algún mensaje final para el auditorio? 
 
RODRIGO JARQUE LIRA: Agradecer el espacio y recordar que esta es una de las primeras 
señales de los mercados de que se están haciendo bien las cosas acá y que al final tiene 
beneficios en los mexiquenses, que es lo más importante.  
 
JUAN MANUEL DE ANDA: Muy bien maestro, le agradezco mucho que nos haya tomado la 
llamada. 
 
RODRIGO JARQUE LIRA: Muchísimas gracias, Juan Manuel.  
 
JUAN MANUEL DE ANDA: Gracias, buen día. El maestro Rodrigo Jarque Lira, secretario de 
Finanzas del estado de México.  
 
 
 
 


